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Gemelas  
de bronce
Las gemelas Mía 
y Lía Cueva, de 
14 años, lograron 
la Medalla de 
Bronce para México 
en trampolín 
sincronizado de 3m, 
en el Mundial de 
Clavados.  PÁG. 6

Marcelo Ebrard sobre aranceles

México ya 
hizo todo; 
será turno 
de EE.UU.
Hay optimismo del 
lado mexicano, pero 
saben que depende 
de Donald Trump

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- México 
realizó todo lo que pudo en las 
negociaciones con Estados Uni-
dos ante la imposición de aran-
celes del 30 por ciento sobre las 
exportaciones mexicanas, por lo 
que la resolución final está en 

manos del gobierno del presi-
dente Donald Trump.

“Han sido muy intensas (las 
negociaciones), complejas. Esta-
mos a horas de saber en qué va a 
concluir esta etapa. Mi perspec-
tiva es optimista; sin embargo, 
tenemos que esperar a las deci-
siones que tome el presidente 
Trump con su equipo. Ya todo 
lo que tenía que hacer México 
está hecho”, dijo Marcelo Ebrard, 
secretario de Economía.

En conferencia de prensa para 
presentar el evento “México IA+. 
Inversión Acelerada”, que se lle-
vará a cabo en noviembre de este 

año en Ciudad de México, el fun-
cionario resaltó que México está 
optimista, luego de las diversas 
presiones arancelarias que vive 
el país, así como otras naciones 
del mundo.

“Vamos muy bien (con los 
aranceles), si comparas la situa-
ción del país con el resto del 
mundo. El viernes tendremos 
los resultados de esta negocia-
ción, de esta etapa. La posición 
de México es bastante buena”, 
recalcó Ebrard.

En este sentido, recordó que 
en este tipo de negociaciones 
hay que mantener la sangre fría, 

“don’t panic”, pues el secretario 
tuvo la oportunidad de trabajar 
en este tipo de situaciones difí-
ciles, por lo que se espera que 
“saldrán bien”.

Adicional a ello, resaltó que 
aun con aranceles a productos 
mexicanos, el 84 por ciento del 
comercio que tiene México con 
Estados Unidos carece de gravá-
menes comerciales, como los son 
en sectores de tecnología, motivo 
por el cual ayer se presentó un 
evento que realizará la empresa 
NVIDIA a finales de este año.

 zMarcelo Ebrard dijo que México hizo todo de su parte en la 
negociación sobre aranceles con EU.

Multas en 
abonos
El Instituto 
Nacional Electoral 
(INE) permitirá 
que los 168 
juzgadores 
electos, multados 
por aparecer en 
los acordeones 
en la elección 
judicial, decidan 
si pagan en una 
sola exhibición sus 
sanciones, o en 
partes.

 zTeresa Guadalupe Reyes 
se irá de la Comisión 
Nacional de Búsqueda.

Renuncia 
titular de 
búsqueda 
nacional
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CIUDAD DE MÉXICO.- Teresa 
Guadalupe Reyes Sahagún 
renunció como Comisionada 
Nacional de Búsqueda (CNB), 
por lo que la Secretaría de 
Gobernación (Segob) inició 
el proceso para elegir a la per-
sona que la sustituirá.

La Segob indicó que Reyes 
Sahagún dejará el cargo el 
próximo 31 de agosto. Su 
relevo será determinado 
luego de una consulta 
pública dirigida a colectivos, 
expertos y organizaciones 
civiles con formación en des-
aparición forzada y búsqueda 
de personas

“La siguiente semana, la 
Secretaría de Gobernación 
publicará las bases para la 
consulta pública que per-
mitirá designar a la persona 
titular de la Comisión Nacio-
nal de Búsqueda (CNB).

“La decisión ocurre tras la 
renuncia de la actual comi-
sionada nacional, Teresa Gua-
dalupe Reyes Sahagún, quien 
concluirá su encargo el 31 de 
agosto de 2025”, se detalló en 
un comunicado.

Reyes Sahagún fue desig-
nada el 23 de octubre de 2023, 
bajo el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. Ter-
minará sus gestiones en la 
Comisión Nacional de Bús-
queda, luego de casi dos años.

La todavía funcionaria 
llegó al puesto en medio de 
críticas por su falta de expe-
riencia en la materia.

Ayer, la dependencia que 
encabeza Rosa Icela Rodrí-
guez garantizó que el pro-
ceso de selección para quien 
ocupe la Comisión Nacional 
de Búsqueda será abierto, 
transparente y con amplia 
participación de los sectores 
involucrados, a fin de recibir 
propuestas de candidaturas 
que fortalezcan la labor de 
búsqueda.

Lo anterior, luego de las 
acusaciones en torno a la 
presunta operatividad de la 
Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos (CNDH) a 
favor del nombramiento de 
Reyes Sahagún.

En el marco de los diálo-
gos para la construcción de 
la reforma en materia de bús-
queda, la titular de la Comi-
sión Nacional de Búsqueda 
fue reiteradamente señalada 
por las integrantes de colec-
tivos de ignorar la proble-
mática de desaparición en 
el país, de actuar con malos 
tratos e impedir las labores 
de localización de personas 
desaparecidas.

Desde el inicio de las 
mesas, en abril, las rastreado-
ras se pronunciaron, en cada 
intervención, por su destitu-
ción. Sin embargo, hace tres 
meses, Reyes Sahagún aún 
descartaba renunciar.
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Les prometen otras 
líneas sobre los 43
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CIUDAD DE MÉXICO.- Tras más 
de dos horas de reunión con 
la presidenta Claudia Shein-
baum, los familiares de los 43 
normalistas desaparecidos de 
Ayotzinapa consideraron que 
la respuesta es la misma desde 
“la verdad histórica”, no obs-
tante, recibieron la promesa de 
nuevas líneas de investigación 
que se darán a conocer el 4 de 
septiembre.

“Se presentó lo que ya cono-
cemos, las detenciones que ha 
habido, las detenciones últimas 
que se hicieron, las búsquedas 
que se están realizando en 
terreno.

“Eso nos molestó. Sí, claro, 
una molestia, por eso los 
padres dijeron que estamos 
en lo mismo. Pero bueno, ella 
refiere que no, que hay nuevas 
líneas que se están indagando 
y que van a ser presentadas el 
4 de septiembre”, adelantó el 
abogado Vidulfo Rosales.

Será hasta dentro de un 
mes, indicó el abogado, cuando 
el gobierno les presente las 
nuevas líneas de investigación 
con un nuevo fiscal especial al 
frente, Mauricio Pazarán, el 
tercero desde 2018, cuando el 
gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador les prometió 
llegar a la verdad.

“Nosotros hemos estado 
reclamando, y ahorita reclama-
mos, ahí en la mesa, que hay un 
retorno a la verdad histórica (la 
explicación del fiscal general 

Jesús Murillo Karam, de que los 
normalistas fueron confundi-
dos, asesinados, quemados, y 
sus restos esparcidos en el río 
de Cocula), todas las detencio-
nes realizadas nos confirman 
que estamos regresando”, 
acusó.

Rosales rechazó responder 
si confían en el nuevo fiscal 
especial del caso, pero mostró 
su desconfianza en los encar-
gados, una vez que el anterior, 
Rosendo Rosales, fue acusado 
por peculado, extorsión e inti-
midación por su propio equipo 
que lo denunció por presunta-
mente apoyar a una candidata 
a ministra.

“Nosotros no damos un che-
que en blanco. Ya se han tenido 
muchos fiscales, llevamos 11 
años, cambio de fiscal tras fiscal 
sin resultados ¿verdad? Se nos 
dijo en el pasado, en el gobierno 
anterior, que era un fiscal de las 
confianzas del gobierno y pues 
resultó que está ahí empañada 
su gestión con actos de corrup-
ción, ¿verdad? Entonces, ima-
gínese cómo vamos a confiar 
hoy en día en un nuevo fiscal 
que nos están diciendo: ahora 
sí este va a ser bueno”, señaló.

El abogado dijo que solicita-
ron a la presidenta Sheinbaum 
que dentro de las nuevas líneas 
de investigación se incluya el 
caso de los 17 detenidos nor-
malistas que la noche del 26 
de septiembre de 2014 fueron 
trasladados ante un juez de 
barandilla en Iguala, Guerrero.

*Con información de 
Agencia Reforma 

 zFamiliares de los 43 de Ayotzinapa se reunieron ayer con 
Claudia Sheinbaum.

ATENCIÓN DIRECTAATENCIÓN DIRECTA DE MARA LEZAMA DE MARA LEZAMA
La gobernadora Mara Lezama Espinosa y su equipo atendieron 
de forma directa a 943 personas en Bacalar con apoyos en salud, 
vivienda, certeza jurídica y autoempleo, durante la décima jornada 
del programa “La Voz del Pueblo”.

Ayuda 
francesa 
en Gaza
Francia lanzará 
vía aérea 40 
toneladas de 
ayuda a partir 
del viernes a 
Gaza, anunció el 
ministro francés 
de Relaciones 
Exteriores, en 
momentos en 
que la hambruna 
acecha al territorio 
palestino.

Desperdician mucho 
alimento en Cancún
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Cancún ocupa 
el segundo lugar a nivel nacional 
en desperdicio de alimentos en 
los hogares, sólo por debajo de 
Guadalajara.

Así lo reveló un estudio rea-
lizado en seis ciudades del país, 
cuyo objetivo fue medir por pri-
mera vez la cantidad de comida 
que se desecha a nivel doméstico.

Miguel Gutiérrez, director de 
Cáritas Banco de Alimentos de 
Quintana Roo, explicó que los 
resultados del estudio ya fueron 
presentados, lo que ha generado 
mayor conciencia entre la pobla-
ción sobre este problema. 

De acuerdo con el informe, 
Guadalajara lidera la lista con 
280 gramos de alimentos des-

perdiciados por persona al día, 
seguida de Cancún con 260 gra-
mos per cápita.

En tercer lugar, se encuentra 
Tuxtla Gutiérrez con 220 gramos, 
mientras que La Paz y Puebla 
comparten el cuarto puesto con 
200 gramos. Monterrey ocupa 
el quinto lugar con 160 gramos 
diarios por persona. 

“Se estuvo midiendo con cate-
dráticos y alumnos de la Universi-
dad del Caribe, de la Universidad de 
Quintana Roo y la Politécnica, con 
ayuda del Inegi (Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía), se 
hizo la inspección de los hogares 
en la ciudad. Durante dos sema-
nas estuvimos midiendo cuánto 
desperdicio orgánico se generaba”.

 zSe presentaron datos sobre el desperdicio de alimentos en los 
hogares.
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INE CASTIGA CON ACORDEÓN…  
PERO SE DESAFINA

LA OPOSICIÓN conservadora en México está como esos músicos de banda que ya no 
tienen aliento, pero insisten en seguir tocando: desafinados, desfasados y haciendo mucho 
ruido para terminar en aplausos forzados. Esta vez, su sinfonía de la derrota se tocó desde 
el viejo atril del Instituto Nacional Electoral (INE), donde los mismos de siempre -los 
del eterno berrinche legalista- decidieron indignarse porque alguien usó acordeones en 
campaña… como si el país no tuviera problemas más gordos.
EL OBJETO del escándalo: unas listas impresas y digitales en las que aparecían nombres 
de candidatos a ministros y jueces. Los acusados no negaron su existencia, ni su masiva 
distribución. Pero para el bloque conservador dentro del INE, esa fue la oportunidad 
perfecta para -otra vez- simular que le dan batalla a la Cuarta Transformación, aun 
sabiendo que lo único que recibirán es otra clase de lección: jurídica, política y moral.
¿RESULTADO del gran escándalo? Multas. Sí, esas que el TEPJF seguramente va a 
desmenuzar hasta dejarlas en anécdota. Porque por más que el consejero Jaime Rivera 
y sus aliados quisieron hacernos creer que esas listas fueron obra de estructuras del mal 
-gubernamentales, partidistas o del crimen organizado-, la verdad es que nadie perdió su 
candidatura federal por aparecer en los acordeones. De 7,767 candidatos revisados, solo 
cinco, y en el ámbito local, fueron descalificados… por otras causas.
AH, pero eso sí: a 176 personas se les impuso una multa equivalente al 10 % del tope 
de campaña, por el sólo delito de figurar en las listas impresas o digitales. En algunos casos, 
como el del ministro electo Hugo Aguilar, eso se traduce en poco más de 79 mil pesos 
-aunque la autoridad ya aclaró que se ajustará el cobro según la “capacidad de pago” del 
implicado-. Porque aquí todos somos iguales, pero algunos más igualitos que otros.
Y MIENTRAS algunos consejeros celebraban estas sanciones como si fueran el Waterloo 
de Morena, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, tuvo que recordarles que el INE no 
puede responder a una ilegalidad con otra. Es decir, los acordeones fueron una marrullería, 
sí. ¿Pero sancionar sin base jurídica clara? Eso ya es una torpeza institucional. Tan absurda 
fue la discusión que Taddei tuvo que preguntar, con una ironía tan filosa como certera: 
“¿Por qué el cinco por ciento? ¿Por qué no el seis, o el siete, o el tres? ¿De dónde salió 
esa cifra?”. Y la respuesta fue el silencio. Porque cuando se legisla con ocurrencias y se 
administra justicia electoral con berrinches, todo se vale… excepto ganar en tribunales.
NO SE SALVÓ ni Dania Ravel, que quiso subir la apuesta proponiendo multar también 
a los candidatos no ganadores por haber aparecido en los acordeones. Porque claro, en 
la lógica de algunos consejeros, si una lista te menciona, eres culpable; y si no ganaste, 
también. Pero ni con esa ocurrencia les alcanzó: a los perdedores sólo los amonestaron 
(qué considerados).
EN EL FONDO, esta batalla es una más de esas escaramuzas mediáticas que algunos 
sectores del INE -todavía controlados por lo que queda del conservadurismo electoral- 
intentan usar como catapulta política. Pero como ha pasado en los últimos seis años, 
las leyes, las urnas y los hechos terminan por imponerse. Lo que hoy parece un castigo 
ejemplar, mañana será una nota al pie en la crónica de otra derrota jurídica.
Y MIENTRAS la oposición sigue rascándose con uñas jurídicas mal afiladas, el gobierno 
avanza con una aplanadora electoral que ya entendió el juego: los escándalos duran un día; 
las reformas, seis años. Los acordeones, por su parte, ya están en la basura… justo donde 
acabará esta ridícula narrativa. Al final, de ganar el fallo, el INE recaudará 18.3 millones en 
sanciones. De esos, más de seis millones son por los multicitados acordeones. Pero como 
dijo alguien por ahí: eso no alcanza ni para pagar la próxima elección. Mucho menos para 
comprarle a la derecha un poquito de creatividad y argumentos que sí les duren más de un 
ciclo de noticiero.
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México de cabeza: ‘Les guste o no les guste’

CARBONES POLÍTICOS ELMER ANCONA 

¡Ya Basta!  
IP mexicana lanza asertivo SOS

PIENSO, LUEGO INSISTO JOSÉ LUIS CARRILLO

La verdad que se había tardado el empresariado 
mexicano en levantar la voz y no solamente 
decir, sino gritar lo que millones de mexica-

nos sienten y sufren cada día, en la casi totalidad 
de los dos millones de kilómetros cuadrados del 
territorio nacional.

La otrora aguerrida (y bienvenida de nuevo) 
Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), dijo las cosas como son, y NO le tembló 
la voz a su presidente Juan José Sierra, para dejar en 
claro la opinión del empresariado, verdadero gene-
rador del desarrollo y bienestar de los ciudadanos.

"Hoy levantamos la voz ante una realidad que 
ya no puede seguir siendo ignorada, la inseguridad 
que enfrentamos es alarmante. 

“Tenemos claro que ningún proyecto de inversión 
puede prosperar sin condiciones mínimas de seguridad 

y certeza jurídica", sostuvo el portavoz empresarial.
Terrible cuando mexicanos valientes ya no sola-

mente piden seguridad total, sino que parecieran 
conformarse con los "mínimos" de una garantía 
constitucional que el Estado Mexicano está obli-
gado a garantizar total y permanente.

Y es que, con los casi 200 mil crímenes dolosos 
que registró el sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador, el más alto en la historia de México, los 
ciudadanos buscan cualquier luz en el fondo del 
túnel, esperando que NO sea la farola de un tren 
que viene en contra.

Una caída brutal "en el ánimo de Inversión" de 
capitales nacionales y extranjeros confirman el 
ambiente de incertidumbre que priva en México.

Y todavía algunos se siguen preguntando de 
manera conveniente, ¿Por qué el índice de comercio 

informal ha llegado al 50 por ciento?
Tres factores destacaron los empresarios, cuyas 

causas y soluciones nos competen de manera exclu-
siva a los mexicanos, y estar esperanzados a que el 
vecino del norte, un hada madrina, o de plano El 
Chapulín Colorado, vengan a rescatarnos, es casi 
casi como recordar la famosa canción de Chava 
Flores: ¿A qué le tiras cuando sueñas mexicano?

La Inseguridad, el tóxico ambiente político 
mexicano, y la ausencia de certeza jurídica son las 
causales que tienen NO solamente preocupados a 
los empresarios nacionales, sino que se muestran 
francamente apanicados.

Vaya que es totalmente entendible, ya que exis-
ten pocos mexicanos, créanme que los hay, que 
le siguen apostando al naufragio mexicano, para 
después "emerger" como los grandes "redentores" 

y disfrutar de las cenizas que queden. 
¡Vaya qué tenemos ejemplos históricos a nivel 

mundial!
Sin pretender soslayar la frontal lucha que rea-

liza el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, 
es cierto que tiene un año intentado apagar Sinaloa, 
cuando ya "le encendieron" Tabasco, Veracruz ... ¡Y 
hasta Aguascalientes!

Muchos de estos "infiernitos" parecieran ser 
generados por grupos de su mismo partido. 

Repito y subrayo: pareciera.
Es obvio que el gobierno de la República está 

rebasado y ocupa apoyo social urgente.
¿Hasta cuándo vamos a permitir que las mino-

rías ruidosas (y tóxicas) sigan encima de las mayo-
rías silenciosas? 

Es pregunta.

Parece que a los líderes y gobernantes de este 
país les vale un pepino lo que digan los ciuda-
danos, lo que sienta la gente; se han convertido 

en simples máquinas de poder, en soldados a las 
órdenes de lo más oscuro que hay detrás de todo.

Es cierto que el sistema político mexicano está 
descompuesto desde hace varias décadas, desde 
aquellos sexenios en que los funcionarios públicos 
salían a exterminar ciudadanos por no tolerar críti-
cas a sus gobiernos. Los tiempos no han cambiado.

La matanza de Tlatelolco es significativa, pero, así 
como ese caso, en los tiempos actuales hay muchos 
más. Las últimas administraciones federales y esta-
tales no se han quedado atrás. 

El caso del Rancho Izaguirre, en Jalisco, es patético; 
el hallazgo de 386 cuerpos de personas no identifica-
das, embalsamados y acumulados en un crematorio 
de Ciudad Juárez, Chihuahua, es criminal.

Pero el caso que más llama la atención en estos 

momentos es de Veracruz, donde la gobernadora 
Rocío Nahle García, de Morena, ha dejado a todos 
con la boca abierta.

Los mexicanos podemos escuchar casos crimi-
nales a gran escala, como la captura de millones de 
litros de huachicol o la caída de importantes capos 
de la droga, y ya no nos sorprende tanto. 

Damos por hecho que tenemos un sistema polí-
tico corrupto que rebasa los colores partidistas, sean 
gobiernos del PRI, del PAN o Morena; sean de izquierda 
o de derecha; sean conservadores o liberales.

Lo que no puede tolerar la gente son los casos 
delincuenciales más “pequeños” -pero que son gigan-
tescos-, porque hieren directamente sus sentimientos.

Es lo que sucedió con el lamentable hecho de Irma 
Hernández, la maestra jubilada de 62 años de edad, 
arteramente asesinada por la llamada “Mafia Vera-
cruzana”, conocida también como el “Grupo Sombra”.

Rodeada al menos de 12 encapuchados fuerte-

mente armados, con rifles que sólo los criminales 
de altísimo nivel pueden tener, la maestra y taxista 
fue obligada, públicamente, a pedir a sus colegas 
que paguen las “cuotas” que exige la organización 
criminal para no acabar como ella: asesinada, con 
signos de violencia.

Luego de dar a conocer el fallecimiento de la 
docente, la gobernadora Nahle García, de Morena, 
reprochó las críticas de los comunicadores, activistas 
y defensores de los derechos humanos, que consig-
naron la frialdad en difundir este asesinato.

Lamentó -sin lamentar- el fallecimiento de Irma 
Hernández; por lo contrario, con una desagradable 
simpleza expresó que la docente murió de un infarto 
luego de ser violentada por integrantes del grupo 
criminal veracruzano. Y se fue duro contra sus críticos.

“Es de miserables, porque hay una familia enlu-
tada, llevarlo a niveles de escándalo… la maestra fue 
violentada, eso lo dije, fue violentada, y después de 

ser violentada padeció un infarto, les guste o no les 
guste”, expresó ante los cuestionamientos de la gente 
y de medios de comunicación.

Para rematar, la exsecretaria de Energía en el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que medios nacionales “iniciaron ya un nado sin-
cronizado para maximizar los hechos de violencia 
en la entidad”.

“Les guste o no les guste”, con toda seguridad, se 
quedará en el recuerdo, en la memoria histórica de 
los millones de mexicanos que a diario exigen justicia 
por sus desaparecidos, por sus muertos.

Como también quedará en la memoria histórica 
el reciente caso de los soldados tamaulipecos, que 
en Nuevo Laredo le robaron a un ciudadano todas 
sus pertenencias, dinero y celulares, para huir con el 
botín de la manera más tranquila.

@elmerando
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 zLas autoridades afirman que los 10 puntos de aumento en la percepción de inseguridad en 
Chetumal se deben a los rumores.

Culpan a ciudadanos de difundir mala imagen

‘Propaga 
rumor mala 
percepción’
Dicen que aumento 
de delitos virtuales  
también impacta  
en esas sensaciones

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Los 10 pun-
tos de aumento en la percepción 
de inseguridad en Chetumal se 
debe, principalmente, a los rumo-
res que se propalan entre los 
mismos ciudadanos, a través de 
algunos medios de comunicación 
y las redes sociales.

También al incremento de los 
delitos virtuales en esta capital, 
consideró el secretario de Segu-
ridad Ciudadana, Julio Cesar 
Gómez Torres.

“La percepción, desafortuna-
damente, no siempre va en el 
mismo sentido en que van los 
resultados en materia de segu-
ridad de las corporaciones, tiene 
que ver mucho con comunica-
ción y con lo que hemos visto, la 
rumorología”, aseguró.

No corresponde a la baja en 
los índices delictivos, lograda por 
las instancias de seguridad.

El jefe policial en Quintana 

Roo se refirió a la información 
publicada desde el Instituto 
Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi), que señala el por-
centaje de ciudadanos que se 
sienten inseguros en la capital 
del estado.

Indican que aumentó 10.2 
puntos porcentuales de marzo 
a junio, pasando de 63.4 a 73.6 
por ciento.

Consideró necesario trabajar 
urgentemente en aumentar la 
información y el alcance que, cada 
semana, se aporta desde la confe-
rencia de la Mesa de Seguridad 
sobre los resultados alcanzados 
por la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana, la Fiscalía y las Fuerzas 
Armadas, de manera coordinada. 

Reconoció un alza en los lla-
mados delitos virtuales, sobre 
todo el secuestro, la extorsión y 
el fraude, a través de las llama-
das telefónicas o la internet, de 
los cuales, tan sólo en la última 
semana se registraron 16 casos, 
aunque hay registro de hasta 30 
denuncias semanales.

Añadió que, estos casos, son 
los que se propalan de persona 
a persona o a través de publica-
ciones en Facebook o portales de 
medios de comunicación, que 

magnifican las noticias, generan 
pánico y la gente percibe que la 
situación es altamente insegura.

“Se registra en Chetumal un 
número significativo de extorsio-
nes en la modalidad de secues-
tro virtual, puede ser esto lo que 
traer mala percepción de insegu-
ridad, pues aunque no existe un 
riesgo físico, al final de cuentas es 
mediático y se genera una situa-
ción de inseguridad”, insistió.

Recordó que los delitos en 
Quintana Roo, de acuerdo con 
las cifras oficiales, se mantienen 
a la baja.

Puso como ejemplo que, de 
acuerdo con el último informe 
del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, la incidencia de robos en 
Quintana Roo mostró, de enero 
a mayo, una tendencia a la baja 
de 11 por ciento.

Mientras que los homicidios 
dolosos y la trata de personas, 
principalmente mujeres, así 
como el narcomenudeo, tienen 
una lucha constante.

Aseguró que en la última 
semana, el grupo interinstitucio-
nal, realizó hasta cinco cateos a 
domicilios considerados puntos 
delictivos.

Mantiene el equilibrio  
actividad de remesas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Finan-
ciera para el Bienestar man-
tiene una actividad constante 
en el envío y recepción de 
remesas en Quintana Roo, con 
un promedio de 100 operacio-
nes diarias distribuidas entre 
sus 22 sucursales en el estado. 

Así lo informó Sidney 
Meléndez, gerente estatal de 
la institución, quien detalló 
que aproximadamente 60 
por ciento de las transacciones 
corresponden a retiros y 40 por 
ciento a envíos.

Destacó que, pese a las 
recientes modificaciones en las 
políticas fiscales y arancelarias 
de Estados Unidos, el flujo de 
remesas provenientes de ese 
país se ha mantenido estable 
desde el año pasado. 

Sin embargo, advirtió que 
nuevas disposiciones del 
gobierno estadounidense, 
como el anuncio de un posible 
ajuste arancelario programado 
para el 1 de agosto, podrían 
impactar en los volúmenes de 
envío a futuro.

Una medida que también 
podría tener efectos es el 
impuesto de 1 por ciento a las 
remesas, previsto para entrar 
en vigor en 2026. 

No obstante, la Financiera 
del Bienestar ya cuenta con un 
mecanismo para contrarrestar 
ese impacto: las cuentas Fina-
bien México y Finabien Estados 
Unidos. 

Estas cuentas permiten 
enviar dinero entre ambas plata-
formas sin aplicar este impuesto 
y con una comisión única de 
2.99 dólares por operación, ade-
más de otorgar un rendimiento 
anual de 10 por ciento.

Las cuentas pueden abrirse 
directamente en las sucursa-
les de la institución o en cual-
quiera de los 53 consulados 
mexicanos en Estados Unidos. 

En el caso de Quintana 
Roo, se reciben entre 25 y 40 

solicitudes de apertura cada 
semana, lo que refleja el cre-
ciente interés de los usuarios 
por acceder a este sistema de 
envío seguro y económico.

Además de su conexión con 
Estados Unidos, la Financiera 
del Bienestar ha consolidado 
alianzas con instituciones en 
diversos países para facilitar 
el envío de dinero alrededor 
del mundo. 

Como resultado, se ha 
registrado un incremento de 
5 a 10 por ciento en el número 
de clientes provenientes de 
naciones como Colombia, Cuba 
y Venezuela, quienes utilizan la 
plataforma para enviar reme-
sas a sus familias.

Por último, Sidney Melén-
dez recordó que la institu-
ción también ofrece servicios 
financieros adicionales, como 
la inversión en Cetes Directo 
a corto, mediano y largo plazo. 

Invitó a la ciudadanía a 
acercarse a cualquiera de las 
22 sucursales de Financiera del 
Bienestar en el estado o con-
sultar sus redes sociales para 
obtener mayor información.

 zFinanciera para el Bienestar 
mantiene el envío y 
recepción de remesas.

Promueven aviturismo
En Cozumel se fomenta la conciencia 
ambiental con ‘Descubriendo las Alas: 
Avifauna de la Isla’, en el Parque Urbano 
Corazón. Forma parte del Festival de las Aves.

Se rezaga 
albergue 
por mano 
de obra
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El ‘Alber-
gue para Transformar Vidas’, 
destinado a brindar atención 
a personas en situación de 
calle con problemas de adic-
ción, enfrenta retrasos signi-
ficativos en su construcción.

Esto se debe, principal-
mente, a problemas para 
contar con la mano de obra 
para avanzar con los trabajos.

Alberto Ortuño Báez, 
director del Instituto Muni-
cipal Contra las Adicciones 
(IMCA), explicó que la obra 
depende, en gran medida, 
de personal proporcionado 
por los Centros de Rehabili-
tación Amor al Adicto Difícil 
y Reincidente (Craadyr), que 
participan como parte de su 
proceso de reinserción social. 

Sin embargo, la rotación 
constante de estos trabajado-
res -provenientes de distintas 
partes del país- ha dificultado 
la continuidad de las labores.

“La mano de obra la pone 
el Centro, son los compañeros 
que están ya en rehabilita-
ción en los diferentes centros 
del país a los que nos mandan 
a trabajar.

“Hemos batallado un 
poquito para que llegue la 
gente o porque a veces se 
tienen que mover, pero de 
verdad están trabajando muy 
duro los muchachos, incluso 
los fines de semana, para 
atender ya”, expresó.

A pesar de estos contra-
tiempos, la construcción del 
albergue registra entre 60 y 
65 por ciento de avance. 

Se prevé que para agosto 
pueda habilitarse una pri-
mera etapa, con capaci-
dad para atender hasta 50 
personas.

Los participantes en la 
obra, además de colaborar 
en la construcción, reciben 
alojamiento, alimento y refu-
gio como parte del programa 
de rehabilitación que ofrece 
Craadyr, en un modelo que 
combina apoyo social con 
desarrollo personal.

El nuevo albergue contará 
con instalaciones completas: 
50 camas, área de recepción, 
consultorios médicos y psi-
cológicos, espacios para tera-
pia de rehabilitación, cocina, 
comedor, baños, áreas comu-
nes y zonas de esparcimiento. 
La inversión destinada a su 
construcción es de dos millo-
nes de pesos.

Ortuño Báez adelantó 
que, una vez concluida la 
obra, se llevará al cabo un 
nuevo censo para actualizar 
el número de personas en 
situación de calle con adic-
ciones, comenzando por la 
zona fundacional de Cancún. 

Si bien un censo previo 
detectó a 67 personas en 
esta condición, es necesario 
verificar el dato debido a 
la naturaleza móvil de esta 
población.

“Acercándose un poco 
más la fecha de apertura 
es que empezaremos con 
el censo, vamos a empezar 
con la zona fundacional, que 
es donde tenemos la mayor 
concentración.

“Empezaremos a canali-
zar, a verlos, hablar con ellos, 
a la socialización porque es 
una población muy flotante, 
se nos mueven de puntos, 
entonces ya acercándose a 
la apertura haremos el con-
tacto.”, expuso.

 zAlberto Ortuño Báez, 
director del Instituto 
Municipal Contra las 
Adicciones.

Protegen los corales; instalarán laboratorio
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En la Zona 
Hotelera de Cancún se está desa-
rrollando un laboratorio especia-
lizado en la reproducción asistida 
de corales, con el objetivo de pre-
servar estas especies.

A mediano plazo, se pretende 
reintroducirlas en áreas donde 
han sido severamente afectadas.  

El proyecto es impulsado por 
la iniciativa privada a través de 
la organización Oceanus, con el 
respaldo de la cadena hotelera 
RIU. 

Así lo indicó Jorge Vieria, 
gerente de Responsabilidad 
Social para las Américas de RIU, 
al participar en la sesión del 
Comité de Sostenibilidad de la 
Asociación de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres, 
donde se compartieron experien-
cias, retos y nuevas iniciativas en 
materia ambiental. 

Explicó que el proyecto 
comenzó a desarrollarse el año 

pasado, en conjunto con Ocea-
nus, y consiste en la creación de 
un centro de restauración ecoló-
gica enfocado en la reproducción 
asistida de corales y mangla-
res. Se prevé que el laboratorio 
comience operaciones a finales 
de 2025. 

“Se quiere hacer en un labo-
ratorio, porque se sabe que es 
mejor controlar las condiciones 
para que el coral pueda sobrevi-
vir mejor, cuando se coloca en la 
naturaleza. Se tendrá este lugar 
para que se pueda hacer esta 

reproducción asistida”. 
Además del laboratorio, se 

establecerán jardines de man-
glares con fines de restauración 
y educación ambiental.  

Estos ecosistemas son clave 
no sólo para conservar la biodi-
versidad costera, sino también 
para la captura de carbono, lo que 
contribuye a mitigar el cambio 
climático. 

La inversión inicial para este 
proyecto fue de casi tres millo-
nes de pesos, destinada tanto a la 
construcción del espacio como a 

la operación del programa.  
El sitio ya cuenta con los per-

misos necesarios de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Pro-
tegidas (Conanp).  

Uno de los objetivos es que 
el laboratorio sea un espacio 
abierto a la comunidad, inclu-
yendo actividades educativas 
para estudiantes y visitantes. 

El proyecto tiene como meta 
anual la reproducción de entre 
mil y mil 500 nuevas colonias 
de coral, que luego serán tras-
ladadas a sitios previamente 

seleccionados dentro del Parque 
Nacional Costa Occidental de Isla 
Mujeres, Punta Cancún y Punta 
Nizuc.  

Para ello, se monitorean cons-
tantemente variables como la 
temperatura del agua y las 
corrientes marinas. 

“El tema del calentamiento 
global, es decir, la temperatura 
del agua es cada vez mayor y 
hace que el coral no esté acon-
dicionado a esa temperatura y 
la otra parte es el fenómeno del 
blanqueamiento del coral”, advir-
tió, refiriéndose a los principales 
factores que afectan la supervi-
vencia de los arrecifes. 

Actualmente, apuntó que RIU 
trabaja en dos zonas arrecifales 
como El Bajito y Punta Nizuc, 
donde ya se han trasplantado 
más de tres mil colonias de coral, 
con una tasa de supervivencia 
cercana a 90 por ciento, lo que 
demuestra que son áreas resilien-
tes y adecuadas para este tipo de 
intervención. 

 zLa Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres valora retos en materia ambiental. 

Tienen como prioridad regularizar 80 colonias
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la inten-
ción de brindar orden y certeza 
jurídica a los habitantes de al 
menos 80 colonias irregulares 
en la Zona Continental de Isla 
Mujeres, se pondrá en marcha un 
programa piloto de regularización 
de la tierra, informó el diputado 
local Hugo Alday Nieto. 

El proyecto surge como res-
puesta a los recientes cambios en 
los lineamientos del Instituto Nacio-

nal de Suelo Sustentable (Insus), y 
busca adaptar los procesos exis-
tentes a las nuevas reglas, además 
de trabajar coordinadamente con 
autoridades estatales y federales. 

“Estamos retomando un plan 
piloto con Isla Mujeres, nueva-
mente de regularización de tierra; 
cambiaron las reglas del Insus, ya 
nos sentamos con la nueva dele-
gada en funciones del instituto, 
con representantes de Sedetus y 
Sedatu”. 

Añadió que ya sostuvo una 

reunión con representantes de 
la Secretaría de Finanzas y Pla-
neación (Sefiplan), ya que el pro-
grama piloto tiene contemplada 
la atención inicial de cerca de 80 
colonias irregulares. 

El cambio principal en el 
Insus consiste en nuevos requi-
sitos para los convenios con los 
Ayuntamientos. 

En este sentido, Isla Mujeres es 
el municipio con mayor avance, ya 
que cuenta con gran parte de la 
documentación necesaria, lo que 

permitiría iniciar el programa con 
mayor rapidez. 

“Los convenios consisten en 
que el municipio se compromete 
a entregar cierta información y el 
Insus a realizar los trámites corres-
pondientes para, de inicio, hacer 
un convenio con el ejidatario, con 
el representante de la tierra, para 
representarlo con aquellas per-
sonas que habitan que ya se les 
vendieron algunos de esos lotes”. 

 zSe pretende brindar orden 
y certeza jurídica en 80 
colonias irregulares de la Zona 
Continental.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Los niños no están en riesgo, asegura Salud

Admiten retraso de vacuna
Argumentan que 
principal proveedor 
de BCG cambió su 
planta de producción

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El secreta-
rio de Salud, David Kershenobich, 
informó que hay retraso de dos 
meses en la recepción de vacunas 
de BCG contra la tuberculosis, la 
cual se aplica a recién nacidos.

Durante la mañanera de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, 
el funcionario aseguró que los 
niños no están en riesgo, pues la 
vacuna se puede aplicar desde 
que nacen hasta los 4 años.

“La vacuna BCG se debe de 
aplicar al momento de que nace 
una criatura, sin embargo, tiene 

un plazo de hasta cuatro años 
donde se puede aplicar”, explicó.

“El principal proveedor de 
vacunas de BCG cambió su ins-
talación en la producción de vacu-
nas de BCG y esto ha afectado no 
nada más a México, a otros países, 
a Australia, a China, y se ha retra-
sado dos meses”.

El Secretario dijo que el pro-
blema fue que la empresa produc-
tora de la India cambió de planta.

“Cambió de ubicación en la 
India en donde la planta pro-
ductora, y por la gran necesidad 
que ha habido de vacuna de BCG, 
que es la vacuna para proteger 
contra tuberculosis a los niños, el 
contacto se hace en etapas pos-
teriores”, agregó.

Kershenobich dijo que la 
Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanita-
rios (Cofepris) ya tiene vacunas, 

pero que el nuevo registro sani-
tario tarda alrededor de cuatro 
semanas.

“Nosotros ya tenemos tres 
millones 400 mil vacunas de BCG 
actualmente en Cofepris para que 
puedan ser liberadas. Al cambiar 
de sitio de producción cambió el 
registro sanitario”, reportó.

“Ese registro sanitario tarda 
alrededor de cuatro semanas y 
estarán disponibles tres millones 
400 mil vacunas que nos alcan-
zan para dos años de vacunación 
de los niños.

“No están en riesgo los niños 
porque se pueden vacunar de 
cero a cuatro años”, sostuvo.

“El tiempo oficial es de cua-
tro semanas, nosotros estamos 
tratando de que se libere más 
pronto. Esto está sucediendo en 
varios países y espero que la ten-
gamos lista en cuatro semanas”.

 zDavid Kershenobich admitió que hay retraso en la recepción de 
vacunas contra la tuberculosis.

 zLa presidenta nacional 
de Morena, Luisa María 
Alcalde.

Insisten a 
morenistas: 
actúen con 
el ejemplo
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta nacional de Morena, 
Luisa María Alcalde, conminó 
a dirigentes y legisladores 
del partido a actuar con el 
ejemplo, luego que han sido 
exhibidos en viajes en el 
extranjero.

Al ser cuestionada sobre 
el reciente viaje que hizo el 
secretario de Organización 
de Morena, Andrés López Bel-
trán, a Okura, Japón, señaló 
que como líderes deben ape-
garse a la “justa medianía”.

Aunque justificó que 
López Beltrán acudió a Japón 
con sus propios recursos, 
indicó que en la vida pública 
debe adoptar las máximas 
que siempre representó el 
ex presidente Andrés López 
Obrador.

“En el caso que ha salido 
últimamente se ha hecho 
con sus propios recursos, no 
es ni un delito ni un acto de 
corrupción. 

“Dicho esto, coincidi-
mos con la Presidenta de 
que todos los dirigentes y 
representantes populares 
de Morena debemos actuar 
siempre con el ejemplo.

“Eso significa adoptar en 
la vida cotidiana pública y 
privada las máximas juaris-
tas: vivir en la justa medianía 
y entender que el poder es 
humildad”, sostuvo.

Luisa María Alcalde negó 
que estos principios prohí-
ban viajar a los militantes 
del Movimiento, pero aclaró 
que en el caso de las perso-
nas que hayan construido un 
patrimonio basto en recursos, 
deberán evitar los lujos.

“Alguien pudo haber 
tenido mucho dinero y 
haber sido empresario y 
tener dinero suficiente para 
comprarse ropa de alta gama, 
joyas, relojes caros, pero no se 
debe hacer por congruencia, 
porque es contrario a la justa 
medianía”, indicó.

Lo hizo luego de que ayer 
fueron circuladas nuevas 
fotografías del hijo del ex 
Presidente saliendo de una 
tienda Prada.

Descartó hacer un aper-
cibimiento a los senadores y 
diputados que en días recien-
tes han viajado a otros países, 
pero insistió en el llamado a 
considerar “el ejemplo” que 
puso López Obrador.

‘Les guste o no’, responde Nahle
STAFF /  
AR

ÁLAMO TEMAPACHE, VER.- La 
gobernadora de Veracruz, Rocío 
Nahle García (Morena), insistió 
entre reproches y un “les guste 
o no”, que la taxista Irma Her-
nández, quien fue plagiada por 
un grupo criminal al no pagar 
extorsión, murió por un infarto.

Nahle García en conferencia 
de prensa primero llamó “mise-
rables” a quienes, dijo, hicieron 
“escándalo” con este homici-
dio doloso registrado en Álamo 
Temapache.

Después, argumentó que la 
necropsia arrojó que la mujer, 
maestra jubilada de 62 años de 
edad, murió de un infarto tras ser 
violentada por los sicarios.

“Es de miserables, de mise-
rables, porque hay una familia 
enlutada, llevarlo a niveles de 
escándalo.

“La maestra fue violentada, 
eso lo dije, fue violentada, y des-
pués de ser violentada, desgra-
ciadamente, padeció un infarto, 
les guste o no les guste”, expresó 
ante cuestionamientos.

“Tengo que informar y yo 
me asumo como lo que soy, la 
gobernadora de Veracruz, res-
ponsable del estado, y siempre 
voy a dar cara en los hechos 
buenos y malos, y todos los días 
trabajamos”.

Posterior a ello, la Mandataria 
morenista, ex secretaria de Ener-
gía durante el sexenio del presi-
dente López Obrador, aseguró que 
medios considerados nacionales 
iniciaron un ‘nado sincronizado’ 
para maximizar los hechos de 
violencia en la entidad.

“Si allá en México empezó el 
nado sincronizado, ya los conozco 
bastante bien, está bien, yo no 
me voy a detener de trabajar, un 
homicidio doloso de viernes a 
sábado, uno de sábado a domingo 
y uno de domingo a lunes, lo ideal 
es que fueran cero.

“Hoy el único homicidio doloso 
en Veracruz de 48 que hubo en el 
país, primera plana, está bien, yo 
no les digo cómo hagan su tra-
bajo, cada quién, yo si sé qué estoy 
haciendo aquí”, expresó.

A la Gobernadora le insistieron 
si la muerte de Irma Hernández, 
maestra jubilada, estaba relacio-

nado con la extorsión del grupo 
criminal “Mafia Veracruzana”, 
antes “Grupo Sombra”, el cual ha 
causado terror en la región norte 
de la entidad desde hace años.

En su respuesta, Nahle ya usó 
el término ‘asesinato’.

“Lo único que le puedo decir 
es que hay cuatro detenidos por 
el hecho de la maestra, por este 
asesinato, y están haciendo las 
investigaciones pertinentes, 
ya lo publicó la Fiscalía (por las 
extorsiones), tres (detenidos), hay 
otra persona posiblemente rela-
cionada”, dijo.

LAMENTA MUERTE
Ante la polémica desatada por 
las declaraciones de la goberna-
dora Rocío Nahle sobre la muerte 
de una maestra en Veracruz, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
afirmó que es lamentable que 
esto sucediera.

Lamentó que el fallecimiento 
de la docente jubilada, de 62 años 
de edad, haya sido por un infarto 
o por agresión directa.

“De la maestra, es lamentable 
y eso no queremos que eso pase 
en nuestro país, eso es lo primero. 

“Estamos trabajando todos los 
días para que no ocurran estos 
homicidios, sea que haya falle-
cido por un infarto derivado de 
la situación que estaba viviendo, 
o sea derivado de una agresión 
directa. 

Esta mañana, en Palacio 
Nacional, la Mandataria federal 
llamó al Gabinete de Seguridad 
federal a informar, con base en 
las investigaciones de la Fiscalía 
estatal, lo que realmente ocurrió 
con el deceso de la maestra.

“Ahora, la circunstancia, el 

contexto de esta situación que 
vivió la maestra Irma, pues es 
importante que se dé a conocer 
por el Gabinete de Seguridad, por-
que hay investigaciones. 

“Yo creo que aquí algo muy 
bueno que se ha hecho en la Fis-
calía del Estado de Veracruz es 
que hay detenidos muy rápida-
mente, han hecho sus investiga-
ciones, y hay detenidos.

“Y la información de los dete-
nidos pues también va a dar más 
pistas de cómo es que se da esta 
situación”, agregó Sheinbaum.

 zLa gobernadora Rocío Nahle García (Morena) dijo que la 
maestra-taxista Irma Hernández murió por un infarto.

Que decida Tribunal, propone Sheinbaum
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum dijo 
que el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (Tepjf) 
debe determinar si el uso de guías 
de votación (‘acordeones’) en la 
elección judicial favoreció a ciertas 
candidaturas.

Recordó que la decisión del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) de 
aplicar sanciones por esa situación 
es contradictoria.

En su conferencia mañanera, 
reprochó que unos consejeros 
hayan dicho que los llamados 
acordeones no influyeron en los 
comicios para escoger a jueces, 
magistrados y ministros, y ahora 
pretenden aplicar multas a 168 
candidatos.

“Vamos a ver qué dice el Tribu-
nal, es contradictoria las decisiones 
del INE, son contradictorias, en una 
ocasión resuelven algo, y en otra 
ocasión resuelve en otra cosa, pues 

vamos a esperar a ver qué dice el 
Tribunal”, dijo.

Al plantearle que entre los 
posibles sancionados estarían los 
futuros integrantes de la Suprema 
Corte, la Mandataria argumentó 
que si hubiera habido una orien-
tación del voto, el próximo pre-
sidente del Máximo Tribunal de 
Justicia del país hubiera tenido el 
mismo número de apoyos que sus 
competidores.

Entre los multados estarían los 
futuros integrantes de la Corte, se 
le indicó.

“También dijeron en algún 
momento en el INE que el tema 
de los acordes no había influido, y 
después ahora resuelven otra cosa, 
y votan distinto unos consejeros y 
otros, pues vamos a ver qué dice 
el Tribunal.

“No se hubiera explicado la dife-
rencia en la votación si se hubiera 
orientado a una u otra persona

“¿Cómo es posible que el pre-
sidente de la Corte, Hugo Aguilar, 
tenga más votos que el PRI, por 

cierto, y sea el de mayor número 
de votos, y el que le sigue tenga la 
mitad de los votos?

“Si hubiera habido un acordeón, 
pues todos hubieran tenido el 
mismo número de votos”, añadió.

Justificó que la ciudadanía usó 
acordeones porque eran muchos 
candidatos y resultaba difícil por 
quién votar.

“Que las personas llevaban una 
lista de por quién votar, porque 
quedan muchísimas boletas, hasta 
aquí lo preguntamos, ¿quién llevó 
su lista para poder recordar por 
qué personas votar? 

“Porque eran varias boletas 
federales, varias boletas estatales 
y si uno había estudiado, pues por 
quién iba a votar, pues difícilmente 
se lo aprendió de memoria, llevaba 
unas notas para poder votar y eso 
nunca estuvo prohibido.

“Entonces, ¿cómo se explica 
que uno tenga una votación, que 
otro tenga otra votación, si hubiera 
habido una sola orientación?”, 
cuestionó.

Sheinbaum destacó que es 
mejor que la gente hubiera ele-
gido a los próximos integrantes 
del Poder Judicial, especialmente, a 
los integrantes de la Corte, porque 
en el modelo anterior, ella hubiera 
enviado una terna de perfiles para 
que el Senado los avalara.

“De todas maneras, miren, por-
que quieren desvirtuar la elección 
al Poder Judicial, principalmente 
los adversarios.

“Mejor que hayan decidido 13 
millones de personas a la Presi-
denta de la República, eso no hay 
manera, aunque algunos no les 
guste, eso no hay manera de reba-
tirlo, de debatirlo.

“Porque si nos hubiéramos 
quedado con la anterior forma 
de elegir a los ministros y minis-
tras, pues entonces la Presidenta 
hubiera enviado su terna, si no 
hubiera habido acuerdo en el 
Senado, se hubiera vuelto a man-
dar, si no hubiera habido acuerdo 
en el Senado hubiera decidido la 
Presidenta”, dijo.

Aconsejan a México  
no acercarse a Brics
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- México 
debería evitar acercarse a los 
países miembros del Brics, par-
ticularmente a Rusia y China, que 
son antagonistas geopolíticos y 
económicos de Estados Unidos, 
aconsejo Larry Rubin, presidente 
de la American Society.

En conferencia de prensa, el 
líder empresarial indicó que hubo 
inquietud en Washington por la 
reciente participación de canci-
ller, Juan Ramón de la Fuente, en 
la última reunión de los Brics en 
Río de Janeiro, Brasil.

El grupo formado inicial-
mente por Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica (Brics) se ha 
ampliado recientemente a 11 
países y representa casi la mitad 
de la población mundial y cerca 
de 40 por ciento del Producto 
Interno Bruto (PIB).

“Nosotros sostenemos que, si 
se puede evitar ese tipo de acer-
camientos, mucho mejor, no por 
Brasil, sino porque entre los Brics 
se encuentran Rusia, se encuen-
tra China, que son dos países con 
los cuales, con el socio comercial 
principal de México, pues hay 
cierto antagonismo”, dijo. 

Larry Rubin la semana pasada 
sostuvo reuniones en Washing-
ton con congresistas y funciona-
rios de la Casa Blanca.

Dijo que, ante las inquietu-
des planteadas, informó lo que 
difundió el gobierno mexicano, 
de que se atendió una invitación 
de Brasil, pero no hubo una par-

ticipación activa.
“Nuestra sugerencia es mini-

mizar lo más posible, porque sí 
generó alguna expectativa en 
Washington, que también tuvi-
mos la fortuna de comentar lo 
que habíamos escuchado, de que 
no había sido en un papel activo, 
sino más bien fueron invitados 
por Brasil”, refirió.

El líder empresarial estadu-
nidense recordó que el principal 
socio comercial de México es 
Estados Unidos y que la relación 
comercial que tienen ambos paí-
ses es irreemplazable para las dos 
naciones, por lo que se debería 
evitar este tipo de acercamientos.

“Creo que queda más que evi-
dente que para México la relación 
principal es y seguirá siendo Esta-
dos Unidos.

“Me gustaría pensar que tam-
bién en Estados Unidos todos 
entienden que la relación prin-
cipal en comercio y estratégica 
es con México. 

“Entonces, creo que hay toda-
vía trabajo que hacer en ese sen-
tido, creo que hay que asegurar 
que en Estados Unidos el foco 
hacia México continúe siendo 
lo más propositivo posible”, 
enfatizó.

Aunque México ha sido invi-
tado a integrarse al bloque, sólo 
asiste como observador a sus reu-
niones, como sucedió a principios 
de julio, cuando el canciller Juan 
Ramón de la Fuente acudió a la 
cumbre de líderes que se realizó 
en Río de Janeiro en represen-
tación de la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

 zMéxico debe alejarse del Brics, particularmente de Rusia y China, 
aconsejo Larry Rubin, presidente de la American Society.

Identifican aguas sucias en playa Icacos 
En Acapulco, prestadores de servicios y turistas denunciaron que las 
aguas de Playa Icacos están turbias por descargas del drenaje. La 
alcaldesa minimizó el problema.

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a
F

o
to

: A
g

en
ci

a 
R

ef
o

rm
a

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a



6 DEPORTES z Miércoles 30 de Julio de 2025

Las ‘águilas’ nunca han pasado de los Cuartos de Final en la LC

Sufre América de visita 
en los Estados Unidos
Los azulcremas  
abren el torneo 
contra el Real Salt 
Lake en Utah

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Leagues 
Cup continua este miércoles 
con el debut del América ante 
el Real Salt Lake, este será un par-
tido clave para los azulcremas, 
que no ganan un partido den-
tro de los 90 minutos en terri-
torio estadounidense desde los 
Octavos de Final en la edición 
pasada, cuando vencieron 4-2 
al St. Louis City. Mientras que 
Pumas abrirá ante Orlando City, 
Inter Miami con Atlas, Necaxa 
con Atlanta United y Minnesota 
con Querétaro.

Las ‘águilas’ tienen seis juegos 
sin ganar (dentro de los 90 minu-
tos) en Estados Unidos, entre 
amistosos y torneos oficiales. El 
año pasado igualaron a ceros con 
Colorado Rapids y fueron elimi-
nados en penales de la Leagues 
Cup en Cuartos de Final.

Después, en septiembre del 
2024, igualaron 1-1 con Columbus 
Crew, pero ganaron en penales 
la Campeones Cup. En enero de 
este año, empataron 2-2 con Inter 

Miami en un amistoso, pero caye-
ron en penales.

América perdió de nueva 
cuenta en un partido amistoso 
contra Los Ángeles FC 2-1. De 
nueva cuenta enfrentarían a 
los angelinos, ahora por el pase 
al Mundial de Clubes y caye-
ron una vez más 2-1 en tiempo 
extra. A mediados de julio, per-

dieron 1-3 con Toluca, en el Cam-
peón de Campeones en Carson, 
California.

Su próximo rival es Real Salt 
Lake, que marcha en el octavo 
puesto de la Conferencia Oeste 
en la MLS. Los de Utah han 
ganado cinco de sus últimos 
cuatro juegos en liga. En la Lea-
gues Cup han ganado dos de sus 

últiimos tres juegos contra clubes 
mexicanos, en 2023 perdieron 
ante Monterrey, pero vencieron 
a León y en 2024, superaron al 
Atlas.

El partido entre América y 
Real Salt Lake será el miércoles 30 
de junio a las 20:300 horas (hora 
de Quintana Roo), en el America 
First Field de Utah.

 zAmérica no ha ganado un partido en los 90 minutos en Estados Unidos desde agosto del 2024.POR OTRA  
RONDA
Este miércoles la tenista 
mexicana Renata Zarazúa enfrenta 
a Jelena Ostapenko, en la segunda ronda 
del Masters 1000 de Montreal. Zarazúa 
venció en su primer juego a Katie Boulter.

Mundial de Clavados: 
hermanas mexicanas 
consiguen medalla
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La dupla 
mexicana formada por Mia y 
Lia Cueva Lobato sorprendió a 
todos en el Mundial de Depor-
tes Acuáticos que se celebra 
en Singapur. Las atletas de 14 
años subieron al tercer lugar 
del podio en la prueba de clava-
dos sincronizados de 3 metros. 
Hace menos de ocho meses, no 
fueron al Mundial de Junior, 
porque “eran muy jóvenes” 
para competir y ahora tienen 
una medalla entre las mejores 
de su discplina.

El oro fue para las chinas 
Chen Yimen de 26 años y su 
compañera Chen jia de 20 
años, quienes lideraron la 
competencia con 325.20 pun-
tos en total. La presea de plata 
fue para las británicas Yasmin 
Harper y Scarlett Mew Jensen 
(quienes fueron medallistas de 
bronce en los Juegos Olímpi-
cos de París 2024) con 298.35 
unidades.

Mientras que Lia y Mia 
Cueva Lobato se quedaron 

con el bronce, al hacer 294.36 
puntos y dejaron en el cuarto 
lugar a las australianas Maddi-
son Keeney (medallista en Río 
2016) y Alysha Koloi (campeona 
del mundo en 2024 en 1 metro).

“Estoy muy emocionada, 
en ‘shock’ y feliz. Estaba muy 
nerviosa (en la competencia), 
pero es nuestro sueño”, dijo Lia.

Esta es la tercera medalla 
en la historia para México en la 
prueba de 3 metros sincroniza-
dos en un Mundial y la primera 
desde 2019.

En noviembre de 2024, las 
hermanas Cueva tenían 13 años 
y eran muy jóvenes para entrar 
al Mundial Junior. Sin embargo, 
este año se estrenaron con una 
medalla de plata en la catego-
ría libre, en la Copa Mundial 
que se celebró en Guadalajara 
en abril y a ese logro suman 
ahora un bronce.

“Nuestros padres están aquí 
y estamos muy emocionadas. 
Estoy feliz de representar a 
México”, declaró Mia, quien 
también finalizó en séptimo 
lugar en la prueba de trampolín 
de 1 metro individual.

 zLas mexicanas de 14 años obtuvieron la presea de bronce en 
la prueba de 3 metros.

Trabaja Q. Roo rumbo 
a Paralimpiada Nacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Uni-
dad Deportiva Riviera Maya 
de Playa del Carmen fue el 
escenario del clasficiatorio 
para la Paralimpiada Nacio-
nal CONADE 2025, donde 93 
deportistas formaron parte de 
un proceso clasificatorio para 
la disciplinas de paranatación 
y paratletismo y así buscar un 

lugar en la justa que se cele-
brará en Aguascalientes.

Quintana Roo competriá este 
año en las pruebas de boccia, 
paradanza deportiva parapower-
lifting y paratenis de mesa. Los 
representantes de estas disci-
plinas tienen pase directo a la 
fase final, mientras que 26 com-
petidores de los municipios de 
Cozumel Benito Juárez, Othón P. 
Blanco y Playa del Carmen trata-
ron de dar las marcas necesarias 

en paranatación.
Mientras que 67 deportis-

tas de Benito Juárez, Cozumel, 
Felipe Carrillo Puerto, José 
María Morelos, Othón P. Blanco, 
Playa del Carmen y Tulum, par-
ticiparon en la disciplina de 
paratletismo.

“Estamos muy contentos 
y además, reafirmamos que 
en Quintana Roo hay mucho 
talento deportivo, y eso quedó 
demostrado en la eliminato-

ria de la Paralimpiada Estatal 
2025 y hay que reconocer a 
cada una y uno de los parat-
letas, que mostraron su mejor 
versión y claro los seguiremos 
apoyando para que cumplan 
sus objetivos”, comentó Jacobo 
Arzate Hop, titular de la Comi-
sión del Deporte del estado.

En 2025, la entidad sumó en 
total 56 medallas en la Paralim-
piada Nacional, 14 de oro, 29 de 
plata y 13 de bronce.

 zLos deportistas compitieron en el clasificatorio de paranatación y paratletismo.

Lamenta Yuki Tsunoda 
‘falta de comunicación’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El piloto Yuki 
Tsunoda lleva seis carreras sin 
sumar puntos para la escudería 
Red Bull. El japonés se perfilaba 
para estar en el Top 10 en el Gran 
Premio de Bélgica, sin embargo 
un “problema de comunicación” 
y un error en la estrategia lo 
dejó en el lugar 13, en la pista de 
Spa-Francorchamps.

“Hubo un problema de comu-
nicación. Supongo que entre el 
equipo y yo. Pedí que cambiaran 
la llanta y me hablaron muy tarde. 
Por desgracia ya había pasado 
la entrada a los pits cuando me 
hablaron”, explicó Tsunoda.

El japonés comenzó en la 
parrilla desde el puesto siete, 

sin embargo finalizó en el sitio 
13. Esta fue la carrera 100 de Yuki 
en la Fórmula 1. El piloto no suma 
puntos desde el Gran Premio de 
Emilia-Romaña en mayo, cuando 
llegó en la décima posición.

Tras el error en el llamado a 
pits, Tsunoda tuvo dificultada 
para rebasar a sus rivales y recu-
perar lugares.

“Hice mi mayor esfuerzo, pero 
mi velocidad en línea recta era 
nula, traté de rebasar pero mis 
neumáticos estaban muy gasta-
dos, así que fue muy frustrante 
no sumar puntos. Hay cosas 
que podemos aprender de esta 
carrera y enfocarnos en Buda-
pest”, señaló.

Tsunoda marcha en el lugar 
17 del Mundial de Pilotos con 10 
puntos.

 zEl piloto señaló errores al comunicarse por la radio que le 
costaron una parada a pits.
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TEATRO EN CCB
Por el mar. Aún si nosotras 
nos ahogamos se presenta 
en Teatro El Granero. 
De jueves a domingo.

Toma  
en cuenta
Expertos ofrecen 
consejos para evitar los 
riesgos al usar chatbots 
de IA en temas sensibles:

n No los uses como terapia: 
consulta a un profesional 
ante malestar emocional 
o crisis.

n Contrasta la información: 
verifica lo que dice el 
chatbot con fuentes con-
fiables.

n Evita temas delicados: 
no pidas diagnósticos 
ni consejos sobre salud 
mental o conductas ries-
gosas.

n Sé consciente de sus 
límites: recuerda que no 
es humano ni comprende 
emociones.

n Habla con alguien de 
confianza: siempre es 
mejor compartir tus in-
quietudes con una perso-
na real.

DALIA GUTIÉRREZ

En medio de una crisis de-
presiva, Alejandra acudió al 
ChatGPT para encontrar una 
manera de quitarse la vida.

La joven de 27 años su-
po hacer la pregunta indica-
da para esquivar las políticas 
del chatbot de inteligencia 
artificial, las cuales, en teoría, 
regulan que no se brinde in-
formación que pueda poner 
en riesgo al usuario.

“El chat le dio varias op-
ciones y así entró a una pá-
gina donde le decía paso por 
paso cómo hacerle para qui-
tarse la vida”, cuenta la ma-
dre de Alejandra, quien hoy 
está fuera de peligro y con 
atención profesional. 

“Mi hija pudo acceder a 
las instrucciones con lujo de 
detalle”.

No es el único caso en el 
que un chatbot brinda “con-
sejos” erróneos o peligrosos.

Uno de los más conoci-
dos es el de Sewell Setzer III, 
un adolescente estadouni-
dense que murió por suicidio, 
a finales de 2023, tras desa-
rrollar una conexión emo-
cional con un chat de Cha-
racter.AI.  También el de un 
joven de 17 años que recibió 
la “sugerencia” de matar a 
sus padres.

“No habrá tecnología que 
sustituya el contacto y las re-
laciones humanas”, señala 
Alejandro Martín del Campo, 
director de Humanidades Di-
gitales del Tec de Monterrey

“Detrás no hay una per-
sona, hay una tecnología que 
está arrojando información y 
que nunca va a decir ‘no lo 
sé’, siempre va a tener un re-
sultado porque para eso está 
diseñada, para que arroje un 
resultado que no necesaria-
mente sea el correcto”.

NO ES HUMANO 
Especialistas en psicología 
consideran que uno de los 
atractivos –y riesgos– de es-
tas herramientas es que ca-
si siempre están de acuerdo 
con el usuario. 

“La mayoría de las res-
puestas te da por tu lado o te 
dice lo que tú más o menos 
tratas de obtener”, señala la 
paidopsiquiatra Magdalena 
Rodríguez Salinas. 

“En un momento de ma-
lestar te puede llevar a res-
puestas parciales, simplifica-
das o sobre todo inadecuadas 
para el problema”.

El chat está programado 
para dar soluciones rápidas, 
seguir la conversación y sue-
le brindar una falsa sensación 
de validación.

Hay casos de personas 
que han expresado al chat 
sentirse iluminadas y éste 
ofrece respuestas que validan 
lo que dicen.

“Es un riesgo muy alto 
porque la máquina no pien-
sa, te dice lo que quieres es-
cuchar y apela a todos estos 
sesgos de confirmación, in-
cluso puede alentar hasta una 
alucinación o una psicosis en 
una persona”, indica el psicó-
logo clínico Irving Arias. 

Inquietan 
‘consejos’ 
peligrosos 
de la IA

Novedades  
editoriales

LA soLEDAD 
ELEGIDA
La soledad no es solo un es-
tado, sino una elección po-
derosa. En un mundo obse-
sionado por la conectividad 
constante, este libro desa-
fía la narrativa convencional. 
A través de relatos íntimos, 
Emily Atallah invita a con-
vertirla en una fuente de au-
todescubrimiento y sentido 
de vida. Urano

A corAzón 
AbIErTo
Hay etapas en la vida en 
las que parece que todo se 
desmorona. En realidad es 
una oportunidad para resur-
gir de tus propias cenizas, 
afirma Xavier Pedro Gallego. 
Te reconoces como alqui-
mista y elevas tu conciencia, 
donde te esperan enseñan-
zas y nuevas oportunidades. 
Ediciones obelisco

EsTo no  
Es TU cULpA
Este libro de Alex Howard te 
ayudará a identificar las cua-
tro etapas que moldearon 
tu trauma: el evento, el con-
texto, el cambio homeostá-
tico y los resultados en tu 
presente. Aprenderás a reini-
ciar tu sistema nervioso para 
conectar tu cerebro con tus 
emociones, procesarlas y re-
significar tu herida. Diana

LAs sIETE 
LLAvEs
Es necesario desprenderse 
de algunos grilletes que nos 
esclavizan en forma de con-
sejos, normas, valores y cri-
terios. Alex Rovira y Fernan-
do Trías de Bes han identi-
ficado siete llaves para abrir 
esos grilletes: la de la creen-
cia, del juicio, del logro, del 
disfrute, de la entrega, de la 
identidad y del ser. zenith

n Dedica 5 minutos al día  
a escuchar lo que sientes: 
tristeza, enojo, cansancio, 
alegría, frustración, etcétera.

n Anótalo en una hoja,  
y evita juzgarte por sentirte 
de esa manera.

n Si notas patrones que 
se repiten o se vuelven 
difíciles de manejar, puedes 
considerar acercarte a un 
espacio terapéutico.

Detente, escucha, reconoce 
Un primer paso sencillo hacia el autocuidado es:  

ALGUnos bEnEfIcIos DEL AUTocUIDADo son:
n Mayor claridad emocional: 

identificar qué nos afecta  
y por qué, en lugar de reac-
cionar de forma impulsiva.

n Relaciones más saludables: 
al conocernos mejor, pode-
mos establecer límites y vín-
culos más auténticos.

n Reducción del estrés y 
ansiedad: entender de dónde 
vienen esos sentimientos 
permite darles un lugar sin 
que nos dominen.

n Sentido de bienestar 
verdadero: no un bienestar 
superficial, sino uno que 
nace de una conexión más  
profunda con nuestra  
propia historia  
y deseos.

fUEnTE: Asociación Psicoanalítica  
Mexicana (APM).A
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ISRAEL SánchEZ

E
n esta época mar-
cada por las prisas, 
agotadoras jorna-
das laborales y el 
ilusorio reino de 

las redes sociales, las per-
sonas viven afligidas por lo 
que bien podría denomi-
narse como un “culto al alto 
rendimiento”.

Así lo define la psicólo-
ga clínica y doctora en psi-
coterapia Delia Hinojosa, 
para quien tal inmediatez 
e híper exigencia en el día 
a día llevan muchas veces 
a una desconexión con las 
propias emociones, a negar 
el cansancio y a ignorar no 
sólo el estrés sino aquello 
que duele a nivel emocional.

“En este sentido, sí creo 
que el autocuidado es un 
acto de resistencia frente a 
una cultura que promueve 
el agotamiento emocional”, 
subraya en entrevista telefó-
nica Hinojosa, ex presiden-
ta y miembro de la Asocia-
ción Psicoanalítica Mexica-
na (APM).

El 24 de junio pasado 
comenzó el Mes del Auto-
cuidado, que culminó con 
el Día del Autocuidado el 
24 de julio, fecha simbólica 
elegida para resaltar que el 
cuidado sí puede practicar-
se las 24 horas del día, los 7 
días de la semana. 

No se trata de esos hábi-
tos o rutinas saludables que 
cada tanto llegan a ponerse 
de moda, sino de algo mu-
cho más profundo: la capa-
cidad que cada quien posee 
para protegerse y regularse 
emocionalmente, en pala-
bras de la doctora Hinojosa.

“Es decir, implica poder 
distinguir lo que uno ne-
cesita de lo que el entorno 
exige; escuchar, de alguna 
manera, nuestro propio de-
seo, y no sólo la demanda”, 
agrega la especialista.

“Cuando no hay un es-
pacio para este cuidado 
emocional, aparecen una di-
versidad de síntomas como 
ansiedad, irritación, somati-
zaciones, insomnio e inclu-
so cuadros depresivos más 
intensos”.

De ahí que algo que los 
expertos observan en la clí-
nica con mucha frecuencia 
hoy día sea el síndrome de 
burnout, que además de un 
severo agotamiento también 
provoca el descuido de las 
relaciones sociales y fami-
liares.

Tampoco es de mucha 
ayuda la exposición cons-
tante a ese mundo en apa-
riencia perfecto que suelen 
exhibir las redes sociales, y 
por el que las personas se 
pueden llegar a sentir muy 
devaluadas; “y en esa lu-
cha por querer dar lo me-
jor de sí mismo viene este 
sobreesfuerzo que lleva a 
la gente al límite”, remarca 
Hinojosa.

La ex presidenta de la 
APM enlista como obstácu-
los para un buen autocuida-
do sentir culpa por descan-
sar, el miedo a la decepción 
y la necesidad de ser indis-
pensables; “son fantasmas 
inconscientes que impiden 
ese autocuidado”.

“En muchas personas 
hay una identificación con 
el sacrificio como única for-
ma de tener valor”, prosigue. 

“Entonces, cuidarse se vive 
como un egoísmo o una de-
bilidad, cuando es más bien 
la posibilidad de tener una 
mejor realidad”.

Entre las estrategias bá-
sicas de autocuidado lo pri-
mero es tomarse un instan-
te para escuchar el propio 

cuerpo, hacerse consciente 
de aquellos malestares que 
quizás son un llamado a ba-
jar la intensidad de la rutina; 
“muchas veces el síntoma 
es la voz de nuestro incons-
ciente que hay que escu-
char”, apunta Hinojosa.

Establecer límites tam-
bién es importante; es de-
cir, aprender a decir que 
no también es una manera 
de cuidarse. Y, además, hay 
que permitirse de pronto 
una pausa sin sentir culpa, 
añade la psicoterapeuta, re-

tono más neurótico; hoy 
en día nuestra clínica emo-
cional atiende más proble-
mas de vacío, de colapso, de 
fragmentación, de pérdidas 
de sentido. Antes la angus-
tia se expresaba con pala-
bras; hoy se manifiesta en 
el cuerpo, en adicciones, en 
esta hiperconectividad tan 
fuerte, pero con una desco-
nexión emocional tan grave.

Hoy el sufrimiento con-
temporáneo tiene otras caras, 
y el psicoanálisis ha sabido 
reinventarse frente a esto.

Ante la idea de que el 
psicoanálisis es una prác-
tica costosa y que requiere 
de múltiples sesiones por 
semana, Hinojosa contras-
ta poniendo como ejemplo 
el programa “Estoy contigo” 
que la APM lanzó para dar 
atención de forma gratuita y 
remota luego del sismo del 
19 de septiembre de 2017 y 
durante la pandemia de Co-
vid-19.

La especialista invita a 
los interesados en esta for-
ma de atención a ponerse 
en contacto con la Asocia-
ción a través del número  
55 5596 0009.

saltando que 
“el descan-
so no debe-
mos de sen-
tirlo como 

un premio, es 
una necesidad fí-

sica y emocional”.
“Y, finalmen-

te, pedir ayuda; 
nosotros no somos 

héroes de nosotros 
mismos, y a veces re-

querimos pedir ayu-
da para poder evitar 

un riesgo emocional o 
un riesgo incluso físico”, 

continúa la especialista, 
quien enfatiza el psicoa-
nálisis como una vía pode-

rosa para el cuidado de sí 
mismo dada la exploración 
que propicia de las fantasías 
inconscientes que influyen 
en las emociones, en las de-
cisiones y en las relaciones 
con los demás.

¿Cuándo buscar ayuda  
especializada?
Cuando uno se siente que 
todas las cosas lo desbordan. 
Es eso que se dice de “te-
ner la mecha corta”, o sea, 
la incapacidad de tolerar las 
frustraciones del mundo de 
una manera adecuada que 
nos permita detenernos, re-
flexionar y actuar adecuada-
mente. 

Cuando eso ya no lo po-
demos hacer y reacciona-
mos de manera impulsiva, 
cuando ya no tenemos una 
claridad emocional de lo 
que nos está pasando, cuan-
do las relaciones interper-
sonales se ven afectadas y 
de repente todo el mundo 
se empieza a alejar de ti o 
empiezas tú a tronar y a pe-
learte con todo el mundo; 
y cuando nuestros niveles 
de estrés y ansiedad no dis-
minuyen ni nos permiten 
dormir ni comer adecuada-
mente, ese es el momento 
de ir a terapia porque hay 
algo que está destruyendo 
tu entorno.

¿El psicoanálisis sigue sien-
do vigente frente a la gran 
oferta terapéutica actual?
El dolor psíquico, pues sí, 
ha cambiado de rostro. An-
tes los síntomas eran en un 

Delia Hinojosa
Psicoterapeuta 

 El autocuidado  
no es un lujo, sino  
una manera de 
reconstruir un  
vínculo con uno 
mismo. Implica  
darle un lugar  
y un sentido a tu 
propia vida; tu vida 
sí importa”. 

¿Culto  
al alto 

rendimiento?

Considera 
experta al 

autocuidado 
como un acto  
de resistencia. 

Sugiere 
descansar, 
escuchar  
al cuerpo, 
establecer 

límites, 
pedir ayuda... 
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al hielo 
Regresa a Lago Algo 
El Club de Hielo, una 
experiencia única de 
meditación e inmersión 
en hielo en el Bosque de 
Chapultepec.  

Emotiva,
pero hilarante

Todos hemos visto los pasteles de 
concurso. Con figuritas y colores, 
lucen apantallantes y llenos de 
detalles. El fondant se ve brillante 
y suntuoso. ¿Y el sabor?

Llega una cinta con un exte-
rior atractivo: Los Cuatro Fantás-
ticos: Primeros Pasos. Veamos a 
qué sabe.

Cuatro astronautas –los es-
posos Sue (Vanessa Kirby) y 
Reed (Pedro Pascal), el cuña-
do Johnny (Joseph Quinn), y el 
mejor amigo, Ben (Ebon Moss-
Bachrach)– sobreviven una tor-
menta intergaláctica que altera 

Cuando recién se anunciaron las 
nominaciones al Ariel, No Nos 
Moverán quedó como la terce-
ra película más mencionada, so-
lo detrás de Pedro Páramo, de 
Rodrigo Prieto, y La Cocina, de 
Alonso Ruizpalacios. Días des-
pués, la Academia rectificó las 
nominaciones, otorgándole a 
No Nos Moverán un total de 15 
menciones, las mismas que La 
Cocina, lo que consolidó aún más 
su posición como una de las pelí-
culas mexicanas más destacadas 
del último año.

su ADN y los convierte en super-
héroes. Sue tiene una buena noti-
cia, pero les va a complicar la vida.

El relanzamiento de la saga 
de Los Cuatro Fantásticos, llega 
entre suspicacia y expectativas. 
Hay cansancio: tanto en torno a 
los reinicios de franquicias, co-
mo al cine de superhéroes… y se 
añade que Marvel, no ha logrado 
conectar con la audiencia en los 
últimos años. 

Entre los ingredientes de 
mayor calidad, está la impeca-
ble ambientación de los 60: la ro-
pa, los peinados, los diseños de la 
casa; parece un túnel del tiempo 
y se transmite perfectamente el 
“look and feel”, los tonos y textu-
ras. Hasta ahí, ninguna queja.

Los efectos están cuidados: 

La ópera prima del director 
Pierre Saint-Martin también se al-
zó con el Premio Mezcal a la mejor 
película mexicana en el Festival 
Internacional de Cine de Guadala-
jara 2024, además del Premio del 
Público y una mención especial 
para la actriz Luisa Huertas.

Todo esto para decir que, a 
veces, los premios lo hacen bien.

Filmada en un expresivo 
blanco y negro, como un film 
noir de antaño, la película sigue 
a Socorro (Huertas), una aboga-
da que no ha logrado superar el 
asesinato de su hermano durante 
la masacre de Tlatelolco en 1968. 
A sus casi 70 años, recibe de 
pronto una pista sobre el solda-
do responsable, y de inmediato 

aquí también hay un toque retro, 
semi análogo, con robots y co-
ches voladores estilo Los Jetsons. 
Hay CGI, pero es menos conven-
cional; lo viejo se siente nuevo. 
Pese al 3D, casi toda la cinta es 
luminosa y bien fotografiada.

El chef cinematográfico es-
cogió un buen reparto: Pascal, 
Kirby, Quinn y Moss-Bachrach, 
actores que, curiosamente, se 
consolidaron en streaming.

Pero el guion, la harina na-
rrativa que incorpora todos los 
ingredientes, es la que no está a 
la altura: los diálogos se sienten 
planos, el ritmo falla y hay mo-
mentos hasta un poco aburridos.

En el último cuarto, un poco 
de levadura histriónica, cortesía 
del actorazo Paul Walter Hauser, 
esponja el pastel. Pero pese a los 
buenos ingredientes y aspecto 
apetitoso, el sabor es algo desa-
brido. Esperemos que en la si-
guiente entrega mejore la receta. 

empieza a planear su venganza.
Saint-Martin y su coguionis-

ta Iker Compeán Leroux logran 
una hazaña difícil: abordar un te-
ma profundamente serio sobre el 
duelo, la memoria y la impunidad 
institucional, y hacerlo con un sen-
tido del humor muy oscuro, pero 
accesible a la vez. Huertas, en uno 
de los mejores papeles de su pro-
lífica carrera, transita estos recove-
cos con una lucidez y una singula-
ridad que sólo ella puede ofrecer, 
guiándonos en este peligroso via-
je con mucho dolor, pero también 

con el más honesto cinismo de al-
guien que ya lo ha visto todo.

La película encuentra sus 
mejores y más hilarantes mo-
mentos cuando Socorro convive 
con Sidarta (un excelente José 
Alberto Patiño), el joven que la 
ayuda. Más dispersas son las es-
cenas en las que nuestra prota-
gonista no está en cuadro, pero al 
final todo conduce a un emotivo 
desenlace que aterriza con fuer-
za, y que posiciona a Saint-Martin 
como una promesa a la que ha-
brá que seguirle el paso.

LOS CUATRO FANTÁSTICOS: PRIMEROS 
PASOS Dirige: Mark Shankman Actúan: Pedro Pascal,
Vanessa Kirby y Joseph Quinn. Duración: 100 min.

T E A T R O
La irreverencia, la crítica social y 
el brillo están de regreso con la 
edición número 22 del Festival 
Internacional de Cabaret, que 
este año se rige por la frase: !¡Sin 
Miedo al Éxito! para presentar sus 
más de 50 actividades. 

Talento internacional, traido 
desde Brasil, Guatemala y Es-
tados Unidos, se une al elenco 
capitalino encabezado por Las 
Reinas Chulas, Alejandra Ley, Ca-
baret Loaria, La Bomba Teatro, 
Las Menos 1.60, Burlesque Show, 
entre otros solistas y compañías 
que enriquecen la programación.

Una de las novedades es que 
este año abren su primer podcast 
Sin Miedo al Éxito, para estar más 
cerca del público, cada episodio 
está disponible los miércoles en 
todas las plataformas de audio, y 
en el que hablan sobre el origen 
del festival, sus artistas y elemen-
tos que lo conforman. 

IMPErdIbLEs: Las musas 
Sonideras pondrán el am-
biente en la inauguración 
con una Sonidera Caba-
retera, en el Teatro Bar El 
Vicio a las 23:00 horas. La 
entrada es gratuita.

El músico, DJ, actor y 
cabaretero Iker Arce, es el 
encargado de la clausura 
del festival, el sábado 30 
de agosto en El Vicio a las 
23:00 horas. 

Cuándo:  
Del 07 al 30 de agosto.
dónde: Teatro Bar el Vicio,
Teatro Sergio Magaña, Foro a 
Poco No, Red de FAROS, Museo 
del Estanquillo y Cafetería Bejuco.

Ópera, danza, cine, teatro  
y más, la Ciudad es sede de 
diferentes festivales culturales con  
espectáculos para todo público

NaNcy Gutiérrez

NO NOS MOVERÁN Dirige: Pierre Saint-Martin.
Actúan: Luisa Huertas, José Alberto Patiño, Pedro 
Hernández,  y Agustina Quinci Duración: 100 min.
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Luce bien,  pero no sabe bien 

D A N Z A
Con 10 ediciones, el Festival In-
ternacional de danza Contem-
poránea de la Ciudad de México 
se ha convertido en una de las 
plataformas más importantes pa-
ra este género. Este año, el festi-
val reúne a 70 artistas de 16 paí-
ses como Argentina, Letonia, El 
Salvador, Alemania, Puerto Rico, 
Francia, Dinamarca, Irlanda, Aus-
tralia, Israel, Polonia, Cuba, Ca-
nadá, Japón y México, quienes 
presentarán una amplia gama de 
propuestas coreográficas.

Compañías y solistas co-
mo Annie Rigney, Artürs Nïgalis, 
Compañía Nacional de Danza de 
El Salvador, Julienne Doko, Pro-
ductora Limítrofe, Riley Fitzge-
rald, Oscar Ruvalcaba Cía., Ian 
Mozdzen y Verónica Daniela 
Greg, son algunos de los que en-
galanan esta edición.

IMPErdIbLE: El domin-
go 10, antes de entregar 
la Medalla Luis Fandiño 
al bailarín y coreógrafo 
Omar Carrum. La Infini-
ta Compañía interpreta-
rá Nunca Estamos Solos; 
además el bailarín Arturs 
Nigalis de Letonia, pre-
sentará Silhouette Letters. 
Teatro de la Ciudad Espe-
ranza Iris a las 18:00 horas. 

Cuándo: Del 7 al 17 de agosto.
dónde: Teatro de la Danza,
Teatro de la Ciudad, Bosque de 
Chapultepec, Centro Cultural 
de España y CENART.

Este año, el Festival Internacio-
nal de la danza. danzatlán, cele-
bra su octava edición con activi-
dades totalmente gratuitas. 

“Me llena de una inmensa 
alegría al ver el entusiasmo y el 
empeño de niños, niñas y jóve-
nes que quieren dedicar su vida 
a la danza, pero también por el 
intercambio y diálogo entre bai-
larines y especialistas del país y 
del extranjero, quienes se llevan 
esta experiencia en el corazón”, 
expresó la bailarina Elisa Carrillo.

IMPErdIbLE: La tradicio-
nal gala Elisa y Amigos, 
contará con bailarines del 
Ballet Nacional de Hungría. 
El viernes 8 a las 18:00 en 
el Teatro Morelos, en To-
luca, y el sábado 9, en la 
sala de conciertos Elisa 
Carrillo del Centro Cultural 
Mexiquense Bicentenario. 

Cuándo: Del 5 al 10 de agosto.
dónde: Centro Cultural
Mexiquense Bicentenario 
y Anáhuac, Teatro Morelos. 

Ó P E R A
A pesar de que la Ciudad está 
llena de actividades, no existía 
un encuentro de ópera, así nace 
el Primer Festival de Ópera de 
la Ciudad de México que busca 
reposicionar a este género como 
un arte vivo, inclusivo y contem-
poráneo, alejándola de la percep-
ción elitista que a veces tiene. 

“A través de nuestra progra-
mación, buscamos mostrar la 
riqueza del repertorio universal, 
la identidad nacional y la experi-
mentación”, dijo Martín del Cam-
po, fundador de Operetta Studio.

Se presentarán piezas como 
la ópera cinema, La Capa; Gianni 
Schicchi y Sor Angélica, de Puc-

cini; también estrenan las óperas 
mexicanas Nueve Estrellas, Mari-
nero y Café Habana. 

IMPErdIbLE: La Perra 
Chola, una ópera cinema 
con la Orquesta Filarmó-
nica Internacional, el Coro 
del Colegio Alemán y la 
Escuela de Danza del Cen-
tro Cultural Ollin Yoliztli. 
Del 7 al 10 de agosto en el 
Teatro Julio Castillo.

Cuándo: Del 7 al 30 de agosto.
dónde: Teatro Julio Castillo,
Teatro Javier Barros Sierra 
y Centro Cultural Ollin Yoliztli.

C I N E
Bosques embrujados, escenarios 
perturbadores, zombis, fantas-
mas, entidades siniestras, objetos 
que cobran vida, bucles tempo-
rales y cosas paranormales es un 
poco de lo que te mostrarán los 
52 cortometrajes que conforman 
la edición 2025 del Festival In-
ternacional de Cine de Horror 
de la Ciudad de México. 

Son filmes provenientes de 
18 países diferentes como Cana-
dá, Estados Unidos, Brasil, Corea 
del Sur, España, Italia, Países Ba-
jos, Colombia, Inglaterra y México.

23 títulos son internacionales, 
14 son nacionales y 15 de la cate-
goría de animación. 

IMPErdIbLE: Howl If You 
Love Me, un corto anima-
do de John R. Dilworth el 
creador de la serie anima-
da Coraje, el Perro Cobar-
de, el cual retrata a una 
joven pareja que descubre 
que ella es una mujer lobo. 

Cuándo: Del 19 al 31 de agosto.
dónde: Cinemanía, Casa 
del Cine MX, CCEMx, Biblioteca 
de México, Cinematógrafo del 
Chopo, Circo Volador, Centro de 
Cultura Digital, Museo Panteón 
de San Fernando, Cineteca de 
las Artes, Museo Casa del Risco, 
entre otros.

Este fin de semana 
llega el 44 Foro 
Internacional de 
Cine, a la Cineteca 
Nacional. Son 14 
filmes, de diferentes 
países, en cartelera. 

cine
del
mundo 
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